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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Бюджет Таймыра на 2013 год принят 
Бюджет Таймыра на 2013 год и плановый период 2014-2015 годов принят во втором и 

третьем чтениях на сессии районного Совета депутатов. 
Параметры основного финансового документа муниципального района депутатам 

представил руководитель администрации Таймырского муниципального района Олег 
Шереметьев. Общий объём доходов районного бюджета сформирован на 2013 год в сумме 6 
млрд 363 млн 489,92 тыс. рублей, 2014 и 2015 – 6 млрд 469 млн 370,49 тыс. рублей и 6 млрд 
730 млн 841,15 тыс. рублей соответственно. Районный бюджет по расходам на 2013 год 
сформирован в объёме 6 млрд 380 млн 233,15 тыс. рублей. Из них расходы, направляемые в 
2013 году на решение вопросов местного значения, составят 3 млрд 176 млн 676,18 тыс. 
рублей, или 49,79% от общего объёма расходов.  

Как отметил Олег Шереметьев, социальная направленность бюджета сохранится как в 
2013 году, так и в плановом периоде 2014-2015 годов. Бюджетные ассигнования на 
осуществление расходов в области образования, здравоохранения, культуры, социальной 
политики, физической культуры и спорта, запланированы в 2013 году в сумме 3 млрд 653 млн 
943,43 тыс. рублей, или 57,27% от общего объема расходов. 

В повестку дня сессии также был включен вопрос о согласовании последней в этом году 
корректировки бюджета района 2012 года. В результате внесённых изменений доходная 
часть бюджета увеличилась на 497 млн 149,76 тыс. рублей и составляет теперь 6 млрд 766 
млн 840,20 тыс. рублей. Изменения доходной части обусловлены корректировкой сумм 
налоговых и неналоговых поступлений в районный бюджет. Поправки коснулись и расходной 
части основного финансового документа территории. Произошло её увеличение на сумму 547 
млн 654,62 тыс. рублей, в результате общий объём расходов на 2012 год составит 7 млрд 47 
млн 7,96 тыс. рублей. 

Кроме того, в ходе заседания Таймырские депутаты согласовали и направили в 
Законодательное Собрание Красноярского края инициативу о внесении изменений в закон 
края "О социальной поддержке граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком 
муниципальном районе", подготовленную в целях урегулирования вопросов стоимости 
провоза багажа при переезде в новому месту жительства в другую местность РФ работникам 
организаций, финансируемых из краевого бюджета, расположенных на территории Таймыра, 
неработающим пенсионерам и инвалидам и их несовершеннолетним детям.      

В завершение работы депутаты также приняли план правотворческой деятельности 
районного Совета на первое полугодие 2013 года. 

«Красноярский край» 
 
Таймырские охотники поблагодарили инспектора по лицензионно-разрешительной 
работе 

Таймырские охотники поблагодарили инспектора по лицензионно-разрешительной 
работе, сообщили в четверг в пресс-службе полиции региона. 

 На имя начальника ГУ МВД России по Красноярскому краю Вадима Антонова из поселка 
Хатанга Таймырского района пришло письмо от коллектива охотников ООО "Полярная ГРЭ". 
Представители коренных народов Севера с теплом и признательностью отзываются о работе 
инспектора по лицензионно-разрешительной работе Хатангского отделения полиции Марины 
Журавель. Другое письмо от жителя села Новорыбная с. п. Хатанга поступило в адрес 
руководства таймырского ОМВД России. В нем 51-летний рыбак-охотник Георгий Антонов 
подчеркнул, что инспектор очень хорошо относиться к представителям КНС, и попросил 
поощрить ее грамотой. Преданность и любовь к работе, свойственные майору полиции 
Марине Журавель, отмечает и руководство отдела полиции. Принять документы на выдачу 
лицензий на приобретение оружия, а также разрешений на право хранения и ношения оружия 
для жителей отдаленных сел в Хатанге производится практически в любое время. 

 Сама Марина Журавель так говорит о срочности и значимости своей работы для 
жителей Крайнего Севера: "Площадь зоны обслуживания Хатангского отделения полиции 
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намного больше, чем вся площадь Великобритании. При этом на такой огромной 
территории разбросаны по бескрайней тундре девять маленьких поселков. Учитывая полное 
отсутствие транспортного сообщения, представьте: насколько нелегко простым тундровикам 
и жителям отдаленных сел добраться в Хатангу, чтобы в очередной раз закрепить свое право 
на владение оружием. Таймыр – испокон веков был и остается краем охотников. Охота для 
людей здесь не просто увлечение, а способ к существованию. Чтобы оставаться 
законопослушными, жителям тундры приходится оформлять, продлевать, всякий раз 
собирать документы. Нельзя человека ограничить еще и графиком приема граждан, 
учитывая, что он несколько дней на снегоходе добирался в полицию по морозу. А находимся 
мы на 79-м градусе северной широты. Климат здесь близок к Арктическому". 

 Инспектор старается по возможности сама выезжать в сельские поселения, чтобы 
пообщаться с охотниками, выяснить проблемы, собрать документы для переоформления 
разрешения или оформления лицензии на оружие. Зимой она ыезжает на трэколе, летом – на 
катере. 

 Майор полиции в органах внутренних дел несет службу уже более 15-ти лет. Долгое 
время работала в Красноярске в Кировском РОВД, а затем УВД краевого центра, в службе по 
делам несовершеннолетних. В рядах таймырской полиции она трудится с 2007 года. В 2001 
году, когда ее супругу было предложено возглавить Хатангское отделение полиции, 
последовала вместе с ним. Сегодня она несет ответственность за 1243 владельца оружия, 
которые состоят на учете в Хатангском отделении полиции. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Таймырские награды вручены дудинцам 
10 декабря, в день празднования 82-й годовщины образования Таймырского округа 

директор МАУ «Дудинский спортивный комплекс», депутат Дудинского городского Совета 
Людмила Чепурных награждена Почётным знаком «За заслуги перед Таймыром». Глава 
муниципального района Сергей Батурин вручил Людмиле Владимировне награду во время 
торжественного мероприятия, состоявшегося в малом зале КДЦ «Арктика». В этот же день 
были обнародованы итоги конкурса «Образцовый поселок Таймыра-2012». Обладателем 
Кубка, диплома победителя и главного приза – арочной сцены в этом году стал посёлок 
Потапово муниципального образования «город Дудинка». Награду для потаповцев принял 
депутат Горсовета от пяти дудинских посёлков Николай Лашкин. 

"Таймырский Телеграф" 
 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Краевая сеть "Губернские аптеки" сменила на фармакологическом рынке Норильска 
местную "Фармацию" 

13 декабря в Норильске состоялась презентация краевой сети "Губернские аптеки". 
Краевая сеть сменила на фармакологическом рынке города местную "Фармацию".  

 Как отметил присутствовавший на презентации первый заместитель министра 
здравоохранения Красноярского края Вячеслав Добрецов, "Губернские аптеки" – это 
крупнейший региональный продавец лекарств, который возьмет на себя выполнение 
социальных обязательств перед норильчанами. 

 "С приходом "Губернских аптек" мы ожидаем улучшения качества обслуживания 
населения, особенно льготной категории граждан. Учитывая, что "Губернские аптеки" 
являются основным оператором в Красноярском крае, наличие филиала в Норильске 
положительно скажется на льготном лекарственном обеспечении, позволит сократить сроки 
ожидания доставки и увеличить ассортимент препаратов для всех категорий граждан", – 
цитирует пресс-служба аппарата градоначальника Добрецова. 
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 Замминистра напомнил собравшимся, что решение о целесообразности открытия 
краевой сети аптек в Норильске было принято на уровне губернатора региона. Идею 
поддержали и власти Норильска. 

 Региональная сеть представлена в Норильске девятью аптеками, одной оптикой и 14-ю 
аптечными пунктами. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Свыше 1,5 тыс. новогодних подарков получат от "Норильскгазпрома" учащиеся 
подшефных учреждений 

Свыше 1,5 тыс. новогодних подарков приобрел "Норильскгазпром" для учащихся 
подшефных образовательных учреждений, сообщили в пресс-службе газодобывающей 
компании. 

 Более 1 тыс. наборов "Снегири" доставлены вертолетом и на машине в Дудинку, из 
районного центра их распределят по караульским поселкам. 339 таких презентов 
подготовлены к отправке по воздуху в таймырский поселок Тухард.  

 200 подарков, в каждый из которых вошли сладкий набор и змей "Гриша", работники 
управления по социальному развитию "Норильскгазпрома" 14 декабря доставят в норильскую 
школу-интернат №2. Презенты от компании получат учащиеся с первого по девятый классы. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Стржалковский уйдет из «Норникеля» с компенсацией в $100 млн. Для покидающих 
российские компании руководителей такая сумма беспрецедентна 

В понедельник совет директоров «Норникеля» назначит гендиректором компании ее 
совладельца Владимира Потанина вместо Стржалковского. Но последний уйдет из компании 
не с пустыми руками. Компания выплатит ему $100 млн, рассказали «Ведомостям» два 
источника, близких к акционерам «Норникеля». Сразу Стржалковский получит $50 млн, через 
полгода — $25 млн и столько же еще через год, рассказывают собеседники «Ведомостей». 
«Это компромиссный вариант, на который согласились все акционеры», — подчеркнул один 
из собеседников. Другой уточняет: условия компенсации Стржалковского описаны в 
соглашении акционеров, подписанном на этой неделе UC Rusal, «Интерросом» Потанина и 
Millhouse Романа Абрамовича. Этот же документ описывает условия мировой между UC Rusal 
и «Интерросом», продажу части акций Millhouse, а также принципы последующего 
корпоративного управления компанией. 

Для «Норникеля» $100 млн не такая уж маленькая сумма — это чуть меньше 10% 
дивидендных выплат за последние годы, указывает аналитик «ВТБ капитала» Вадим 
Астапович. А для уходящих руководителей в России она и вовсе беспрецедентна, говорит 
партнер Top Contact Артур Шамилов. До сих пор выплаты ограничивались в среднем $10-20 
млн, отмечает он. Например, бывший президент Банка Москвы Андрей Бородин пытается 
отсудить у банка $5 млн, а экс-гендиректор «Уралкалия» Денис Морозов получил около $7 
млн. 

Хотя в мировой практике были случаи и гораздо больших выплат. Но такие гигантские 
компенсации получали люди, многие годы руководившие компаниями, отмечает Шамилов. 
Например, в 2001 г. гендиректор General Electric Джон Уэлч получил за 20 лет работы в 
компании $417 млн. Ли Реймонд, руководивший Exxon, а после ExxonMobile в 1999-2005 гг., — 
$320 млн. Размер выплат Стржалковскому, вероятно, объясняется той специальной ролью, 
которую он играл в судьбе компании, подчеркивает Шамилов. 

Стржалковский возглавил «Норникель» в августе 2008 г. в разгар первого конфликта 
между Потаниным и UC Rusal за контроль над компанией. До этого Стржалковский не имел 
отношения к металлургии и горно-добывающей промышленности. Зато, как и президент 
Владимир Путин, служил в КГБ, а до прихода в «Норникель» возглавлял Ростуризм. С новым 
гендиректором был заключен бессрочный контракт, рассказывал источник, близкий к 
компании. 
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Доходы Стржалковского складывались из зарплаты в $400000 в месяц (здесь и далее 
все выплаты приведены до вычета НДФЛ) и двух типов бонусов, рассказывали ранее 
источник, близкий к одному из акционеров «Норникеля», и источник, близкий к совету 
директоров компании. Первый — $3 млн в год в случае отсутствия у компании убытков. 
Второй считался от ежегодного прироста биржевой стоимости записанных на Стржалковского 
фантомных акций «Норникеля». Но данные собеседников «Ведомостей» о том, какова 
максимальная сумма выплат гендиректору по второму бонусу, расходились. Один утверждал, 
что она не может превышать $25 млн в год. Другой — что $25 млн — это максимум на пять 
лет. 

В конфликте между Потаниным и UC Rusal Стржалковский занял сторону первого. 
Алюминиевая компания требовала его отставки. Впрочем, со временем Стржалковский стал 
фактически третьей силой в конфликте. «Норникель» провел два обратных выкупа акций 
почти на $9 млрд и сконцентрировал под своим контролем почти 17% акций. 

Главной функций Стржалковского была защита от давления со стороны UC Rusal, а на 
операционное развитие «Норникеля» он серьезно не повлиял, отмечает аналитик БКС 
Кирилл Чуйко. Он указывает, что индекс ММВБ с августа 2008 г. прибавил 42%, а 
«Норникель» подорожал только на 11,6%. 

Представитель «Металлоинвеста» (владеет около 4% компании) комментировать 
вознаграждение Стржалковского не стал. Ранее основной владелец холдинга Алишер 
Усманов заявлял, что акционеры «Норникеля» договорились «келейно», и высказывал 
опасения, что договоренности нарушат права миноритариев. 

Представители UC Rusal, «Интерроса», Millhouse и «Норникеля» от комментариев 
отказались. Вопросы, переданные «Ведомостями» Стржалковскому, остались без ответа. 

Vedomosti.ru  
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край почти выполнил поручение Владимира Путина  
Красноярский край практически выполнил поручение президента РФ Владимира Путина 

– зарплата местных учителей почти достигла среднего уровня заработной платы в экономике 
региона. Об этом сообщил вице-спикер Законодательного собрания края Валерий Семенов.  

Напомним, в ноябре 2012 года Владимир Путин еще раз напомнил чиновникам, что 
эффективная модернизация региональных систем общего образования невозможна без 
повышения учительских зарплат до среднего уровня по регионам. В 2011 году эту задачу 
выполнили шестьдесят два субъекта РФ. В остальных, в том числе и в Красноярском крае, 
учителя стали получать на 30 процентов больше, но пока их зарплата остается ниже 
среднестатистической. 

"Мы пообещали, что средние зарплаты учителей будут расти вместе с зарплатой по 
экономике. И мы должны выполнить эти обещания", - сказал Путин. 

По словам Валерия Семенова, на текущий момент зарплата педагогических работников 
в крае составляет 92% от среднего уровня по региону. 

"Мы совершили колоссальный скачок. Согласно последней отчетности, средняя 
заработная плата по региону составляет 28.4 тысячи рублей, и педагогические работники 
получают 92% от этой суммы. Хочу отметить, что мы живем богаче многих субъектов РФ. У 
нас есть северные территории, есть и металлургические, нефтяные производства с высокими 
зарплатами", - подытожил Семенов. 

В заключение, Семенов отметил, что в 2013 году на фонд оплаты труда 300 тысяч 
бюджетников выделена почти половина краевого бюджета - 70 миллиардов рублей. В 
следующем году зарплаты будут индексированы на 5.5%. 

ИА Пресс-Лайн  
 

В крае установлен единый размер пособия на ребенка 
 На прошедшей вчера сессии Законодатели края приняли проект краевого закона «О 

ежемесячном пособии на ребенка» во втором чтении. 
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 Теперь для всей территории Красноярского края установлен единый 
размер пособия, оно составит 250 рублей. Так же для многодетных семей, детей одиноких 
матерей и детей из семей инвалидов было установлено повышенное пособие в сумме 350 
рублей. 

 Необходимость принятия нового единого законодательного акта вызвана тем, что в 
муниципальных районах края, на Таймыре и в Эвенкии назначение и выплата ежемесячного 
пособия на ребёнка регулировалась разными законами из-за отсутствия единого размера. 
Так, в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе базовый размер пособия на 
ребёнка составлял 212 рублей, а в остальных территориях — 159 рублей. 

НИА 
 

Жители края заплатят земельный налог сразу за три года в 2013 году 
Жители многоквартирных домов Красноярского края обязаны будут в 2013 году уплатить 

налог за землю сразу за три года, сообщила на пресс-конференции 13 декабря Ольга 
Бугацкая, заместитель руководителя Управления Федеральной налоговой службы по 
Красноярскому краю.  

По словам Бугацкой, в 2012 году только 40% жителей края — собственники квартир в 
многоквартирных домах — обязаны заплатить налог. 

«После того, как земля получила кадастровую оценку, к нам в базу постепенно попадают 
персональные данные на каждого собственника. В 2012 году 40% собственников квартир в 
многоквартирных домах Красноярского края получили налоговые уведомления о начислении 
земельного налога. В 2013 году эту работу мы обязательно продолжим. Мы ставим перед 
собой задачу охватить земельным налогом всех собственников края. Начислять мы его будем 
за три предыдущих года, пени начисляться не будут», — рассказала она. 

Напомним, земельный налог с физических лиц взимается с 1997 года. Земля под 
многоквартирными домами облагается налогом с 2010 года в связи с внесением изменений в 
Жилищный кодекс РФ. Налог одного человека за землю под многоквартирным домом 
рассчитывается путем определения доли собственника от общей площади земли. Годовой 
земельный налог среднестатистического красноярца составит от 100 до 300 рублей. 

ИА Пресс-Лайн  
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин о законе Магнитского: чисто политический недружественный акт 
Владимир Путин в четверг провел первую встречу с Советом законодателей при 

Федеральном Собрании. В совещательный орган, созданный в мае, входят спикеры обеих 
палат парламента и председатели комитетов, а также главы региональных заксобраний. 

Главной темой беседы должны были стать тезисы президентского послания 
Федеральному Собранию. Но разговор зашел и о других актуальных проблемах — в том 
числе о так называемом Акте Магнитского, принятом Конгрессом США. 

Сегодня в Кремле, по сути, продолжение разговора о целях, стоящих перед современной 
Россией. Глава государства собрал в одном зале руководителей и федерального и 
региональных парламентов, где президентским инициативам суждено стать законами страны. 
Законодатели, в свою очередь, предложили Владимиру Путину свои новые инициативы. 

 Спикеры Госдумы и Совета Федерации сразу сообщили: до конца этого месяца они 
составят план реализации идей, озвученных в послании. С конкретными датами и 
ответственными чиновниками. А вот сегодняшнюю встречу какой-то темой ограничивать не 
стали. Один из первых вопросов касался нашумевшего Акта Магнитского, вводящего санкции 
для тех, кто по американскому видению, причастен к смерти юриста. 

"Непонятно, зачем им это надо. Говорят о перезагрузке, а сами усугубляют ситуацию, 
абсолютно не спровоцированную с нашей стороны. Вот погиб известный человек — уже 
ставший известным — господин Магнитский в тюрьме умер. Ну, трагедия, конечно, мы 
сожалеем об этом. Ну, а что, у них в тюрьмах никто не умирает, что ли? Может быть, даже 
больше, чем в наших. Слушайте, но уже восемь лет Гуантано не закрывается, без суда и 
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следствия людей содержат там, как в Средневековье, в кандалах ходят, в цепях. 
Люди, которые открывают секретные тюрьмы, легализовали пытки при осуществлении 
расследований — эти люди сейчас указывают нам на какие-то наши недостатки. Они, 
наверное, есть, и мы сами должны на них реагировать, мы это и делаем. Еще следствие не 
закончилось, еще непонятно, кто там виноват, кто прав, какая там ситуация. Это чисто 
политический недружественный акт", — говорит президент. 

"Мы их не провоцировали", — добавил Путин. И согласился с тем, что нужен адекватный 
ответ. Он поддержал законопроект Госдумы, который рассмотрят завтра, вводящий санкции 
для лиц, причастных к нарушению прав российских граждан. И прежде всего тех, кто 
издевался над детьми, усыновленными в России. 

Красноярский спикер предложил очистить их арктическое побережье. Тульский — 
принять закон о гарантиях людям труда. А вот из Оренбурга поступила просьба защитить 
мелких сельхозпроизводителей. 

"Вопросы реализации продукции становятся сегодня очень остро. Уже 
предпринимателям нужно иметь оптовое звено, потому что, перекупщики зачастую обижают 
народ", — сказал председатель законодательного собрания Краснодарского края Владимир 
Бекетов. 

Ну, и конечно же, в этой аудитории много говорили о децентрализации власти. Регионы 
ждут новых полномочий, но подкрепленных средствами. Это требование Владимир Путин 
подтвердил в своем послании. Реформа должна быть доведена до конца.   

«Вести» 
 
Равновесие противоположностей. Россияне одинаково устали от властей и акций 
оппозиции 

Накануне «Марша свободы», намеченного на 15 декабря и проведение которого так и 
не было согласовано с московскими властями, редакция «Новых Известий» и независимые 
социологи изучили общественные настроения. Опросы свидетельствуют о том, что у россиян 
больше нет доверия к властям, нет иллюзий относительно перемен и наблюдается 
разочарование из-за отсутствия результатов протестных акций. 

По данным опроса «Левада-Центра», общество «устало и от власти, и от Путина, и от 
митингов, и от оппозиции». 41% россиян к протестному движению относятся отрицательно, 
поддерживают же «марши миллионов» и акции «За честные выборы» примерно столько же 
опрошенных – 40%. При этом 58% населения считают, что все прошедшие протестные акции 
оппозиции не принесли никакого положительного результата и не повлияли на изменение 
обстановки в стране к лучшему. 

Противоположную точку зрения поддерживают только 25% респондентов. Участвовать 
в готовящихся акциях протеста собираются 22% россиян, а 68% предпочитают игнорировать 
подобные мероприятия. 

Наибольшим доверием россиян пользуются такие лидеры оппозиции, как Михаил 
Прохоров и лидер эсеров Сергей Миронов, – их поддерживают 8% опрошенных. 4% 
респондентов отдали свои голоса журналисту Леониду Парфенову, 3% получили политики 
Владимир Рыжков, Борис Немцов, Григорий Явлинский и музыкант Юрий Шевчук, 2% 
опрошенных отдают предпочтение Гарри Каспарову, Михаилу Касьянову и Алексею 
Навальному. При этом больше половины респондентов (54%) полагают, что ни одному из них 
доверять нельзя. 

Опрос, который журналисты «НИ» провели на своем сайте, показал абсолютное 
равновесие двух противоположностей. 27% читателей считают, что очередные акции 
протеста оппозиции будут такими же массовыми, и ровно столько же респондентов 
разочаровались в подобной форме протеста. 

Президент Центра политических технологий Игорь Бунин считает, что ничего 
особенного в результатах соцопросов нет. Дело в том, что общество, с его точки зрения, 
делится на граждан, стремящихся к изменениям, – их меньшинство, и подданных, которые 
страшатся каких бы то ни было нововведений, – их большинство. 
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«Есть две трети населения, которых условно можно назвать подданными. Это 
люди, которые инерционны, довольствуются тем, что есть, не очень стремятся к оптимизации 
ситуации, – поясняет свою мысль г-н Бунин. – При этом у них очень сильная внутренняя 
напряженность, им кажется, что страна не удовлетворяет их потребности, идет не туда, они 
все время ищут козлов отпущения. Раньше ими были олигархи, сейчас – чиновники». 

Вместе с тем, как рассказывает «НИ» политолог Бунин, все те, кто привносит какое-то 
хаотическое начало в общество, воспринимаются негативно, это, как правило, чуть больше 
20% населения. «Большинство граждан боятся таких активистов, потому что не видят 
альтернативы сегодняшнему миру, хоть и не очень хорошему, но в то же время пока 
стабильному. Поэтому они всегда будут воспринимать все попытки что-либо изменить как 
хаос и элемент смуты», – отмечает эксперт. По словам г-на Бунина, с объективной точки 
зрения, если бы не было Болотной и Сахарова, то не было бы и никакого восстановления 
губернаторских выборов, даже в таком немного вычурном виде. И не было бы и закона о 
партиях. Без протестных акций не было бы новой политической жизни, к которой стал 
призывать даже президент. 

«Новые Известия» 
 
Совфед займется сохранением малочисленных народов России 

В Совете Федерации займутся разработкой рекомендаций, нацеленных на обеспечение 
экономического развития, улучшения образования, охраны здоровья, сохранение культуры и 
языков коренных малочисленных народов. Об этом говорится в официальном сообщении СФ. 

Основой для будущего документа послужат выступления участников конференции "О 
ходе проведения в Российской Федерации второго международного десятилетия коренных 
народов мира". 

Как сообщил заместитель председателя Совета Федерации Вячеслав Штыров, целый 
ряд нормативных документов, имеющих отношение к малочисленным народам Севера, 
Сибири и Дальнего Востока, находится сейчас на рассмотрении профильных комитетов 
Совета Федерации. 

«Независимая газета» 
 
На рынке труда зафиксировали перегрев 

Этой осенью лишь 12% офисных работников сменили место работы. Если сравнивать с 
аналогичным периодом прошлого года, то показатели снизились на 40%. Более того, в этом 
году количество увольнений сотрудников по воле работодателя сократилось в полтора-два 
раза в сравнении с прошлыми годами. Эксперты исследовательского холдинга РОМИР, 
зафиксировавшие эти тенденции, назвали их признаками того, что рынок труда перегрет. 
«Все эти показатели свидетельствуют в пользу того, что ситуация в сфере занятости осенью 
текущего года была не просто существенно лучше для работников, чем в аналогичные 
периоды 2008 и даже 2011 года, а близка к состоянию острого дефицита кадров и перегреву 
рынка труда», – резюмируют авторы исследования. 

Перегрев рынка означает дефицит рабочих рук, говорит Юрий Жучков, экономист и 
директор по персоналу крупной российской компании. По данным специалиста, ежегодно с 
рынка труда выбывает до миллиона человек, доля неквалифицированного труда в России 
при этом составляет свыше 25% (для сравнения: в Германии 17%). Если подобная ситуация, 
сопровождающаяся «гонкой» зарплат, затягивается, это ведет к стагнации бизнеса, который 
лишается возможностей для роста. 

Российский рынок труда стал рынком соискателя, признают специалисты. Об этом, в 
частности, свидетельствуют данные Всероссийского центра изучения общественного мнения, 
согласно которым каждый кандидат сейчас может выбирать из шести предложений. Даже 
кандидат, не ищущий новое место, получает три-пять предложений за полгода. Эксперты 
признают, что перегрев выгоден наемным работникам, однако лишь в течение недолгого 
времени. По словам рекрутеров, аналогичные явления происходили на российском рынке 
труда в 2008 году за 3-4 месяца до начала кризиса. 

«Новые Известия» 
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Детсады могут стать непозволительной роскошью 
Родителей могут заставить полностью оплачивать пребывание ребенка в детском саду. 

Такая поправка появилась в новом законе «Об образовании», подготовленном ко второму 
чтению 18 декабря. Напомним, сейчас родители оплачивают не более 20% себестоимости 
пребывания ребенка в саду. 

В общественном движении «Российским детям – доступное дошкольное образование» 
(РДДДО) опасаются, что теперь плата за детсад во многих городах страны возрастет до 8–16 
тыс. рублей в месяц, что подавляющему большинству родителей будет не под силу. По 
данным Росстата, средняя заработная плата в стране сейчас составляет 26 тыс. рублей. 
Если скандальная поправка будет принята, то законодателям и чиновникам удастся 
покончить с очередями в детские сады. Правда, произойдет это потому, что желающих 
отдавать туда ребенка за такие деньги наберется немного, утверждает первый заместитель 
председателя Комитета по образованию Госдумы Олег Смолин. 

От платы за детсад освободят только сирот, инвалидов и больных туберкулезом. Кроме 
того, местным властям оставили право вводить льготы по оплате для детей из 
малообеспеченных семей. Однако в РДДДО опасаются, что разницу в цене будут оплачивать 
не власти, а более обеспеченные родители. 

Эта поправка может стать «демографической эвтаназией» для России, заявил «НИ» 
исполнительный директор Общественной организации «Право ребенка» Борис Альтшулер: 
«Делает это министерство финансов, потому что у него есть жесткая установка – экономить 
во всем на людях». Думский комитет по образованию поправку не поддержал, но все решит 
то, как в следующий вторник проголосует «Единая Россия», у которой в Госдуме 
большинство. 

«Новые Известия» 
 

Россия входит в новый год на «тормозах». Экономисты подвели итоги 2012 года  
Экономика России вошла в стадию торможение, а её будущее развитие остается под 

большим вопросом. Эксперты полагают, что перед страной стоит несколько вызовов, как 
бороться с которыми власти еще, похоже, не определились. На бумаге вроде бы выглядит 
все хорошо, однако симптомы очень тревожные, в результате чего складывается 
впечатление, что экономическая стратегия вообще отсутствует у России. Об этом говорилось 
на заседании Экономического клуба ФБК «Итоги-2012: в поисках экономической политики».  

Открывая заседание, директор департамента стратегического анализа ФБК Игорь 
Николаев подчеркнул, что один из основных показателей экономики – выпуск товаров и услуг 
по базовым видам экономической деятельности – в октябре 2012 года по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года вырос всего на 0,8%. Также, по его словам, следует 
обратить внимание, за счет прежде всего каких видов экономической деятельности растет 
ВВП. «Это финансовые вложения, торговля и операции с недвижимостью. Это типично 
спекулятивный рост, который может быстро «схлопнуться», – предупредил экономист.  

«Фактически происходит торможение экономики, особо заметное в последнем квартале 
этого года. Это тенденция, с которой мы вступаем в 2013 год. Между тем, в бюджете на 
будущий год заложен рост экономики на 3,7%, что на наш взгляд нереально», – отметил 
эксперт.  

По прогнозу ФБК, роста в следующем году ожидать не приходится, изменение ВВП 
составит от 0 до -2%.  

«В дальнейшем также будет торможение. Причины – негативное развитие ситуации на 
внешних рынках, не задействуются эффективные инструменты противодействия кризису, 
будет расти налоговая нагрузка на бизнес. Теми же средствами, что 4 года назад, мы не 
сможем бороться с кризисом, поскольку эта волна будет развиваться по-другому», – пояснил 
Николаев. 

Декан экономического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, заведующий кафедрой 
прикладной институциональной экономики экономического факультета МГУ Александр Аузан 
напомнил, что в кризис в России «накачка спроса происходила за счет повышения зарплат 
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бюджетников и пенсий; в результате мы накопили безотзывные обязательства, и 
настала пора их исполнять».  

Старший научный сотрудник Института международной экономики Петерсона 
(Вашингтон, США) Андерс Ослунд (Anders Åslund) отметил, что один из главных итогов 2012 
года – понимание того, что не будет распада еврозоны. Что же касается России, эксперт 
заметил, что после прихода нового правительство стало ясно: перехода от сырьевой 
экономики к экономике развития на основе человеческого капитала не будет.  

В связи с этим, по мнению Ослунда, большую опасность для России представляет так 
называемая «сланцевая революция». «Мировые цены на газ через несколько лет могут 
упасть на треть, а то и больше. Соответственно, доходы в 45 млрд. долл. в год для 
«Газпрома» останутся в прошлом», – предостерег экономист. Соответственно, на 15-20% 
сократятся и доходы государства. 

По мнению финского бизнесмена, главы компании «Киуру» Сеппо Ремеса, давление в 
связи с возможностью появления конкуренции со стороны сланцевого газа не столь велико. 
По его подсчетам, такой газ может быть дешевле на 15-20%. Гораздо больше Ремеса 
беспокоит появившееся в последнее время ощущение, что экономическая стратегия развития 
страны отсутствует.  

«Антиреформа пенсионной системы – яркий показатель», – считает инвестор. Другую 
опасность он видит в возможности еще большей монополизации нефтяного рынка в России. 
Зато в области энергетики, по словам Ремеса, наметилось движение вперед: «Здесь была 
остановка почти на три года, двери закрывались. Но сегодня есть ощущение, что двери 
начали медленно открываться. Думаю, в новом году начнется приватизация сетей». 

Заместитель директора Института мировой экономики и международных отношений 
(ИМЭМО) Евгений Гонтмахер считает, что 2012 стал годом «резкой деградации государства».  

«Государство показало неспособность выполнять те институциональные функции, 
которые ему положено исполнять в современном мире», – уверен эксперт. Произошла 
подмена институциональных принципов раздачей денег. «И вместо тонкой регулировки 
системы власти пошли по пути секвестра в социальной сфере, перевалив проблемы на 
региональные бюджеты», – обратил внимание Гонтмахер. Он также добавил, что сегодня 
Россия остро нуждается в реформах. А самая главная из них – реформа государства. 

Руководитель Экономической экспертной группы Евсей Гурвич отметил, что 
экономическая политика, отраженная в статьях и серии указов президента, противоречива. 
На бумаге все выглядит хорошо – проблемы предлагается решать на основе партнерства 
бизнеса и государства, на макроуровне предлагается ввод бюджетного правила и т.д. Однако 
параллельно наблюдаются и тревожные симптомы. В частности, это касается роста зарплат, 
который в три раза опережает рост производительности труда, и пенсионной реформы.  

«В вопросе пенсий государство пытается сохранить патерналистские отношения с 
обществом. Представление у народа такое: мы работали – вы нам платите пенсию. На самом 
же деле государство лишь распределяет, но не кормит. Патерналистская модель обречена – 
финалом ее является греческий сценарий», – предупредил Гурвич. 

«Новый Регион – Москва» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Репутацию «Газпрома» подмочило неуважение к укладу жизни оленеводов 
Российский «Газпром» вошел в тройку компаний из стран БРИК с самой худшей 

репутацией, согласно рейтингу RepRisk. Газовую монополию подвели расследование со 
стороны Еврокомиссии и последствия строительства газопровода Nord Stream. Хуже дела с 
репутацией обстоят лишь у китайской HEG Electronics и бразильской Vale. 

 В своем исследовании RepRisk — швейцарская компания, которая специализируется на 
консультировании банков и институциональных инвесторов по рискам, связанным с 
окружающей средой, а также управленческим и социальным рискам, — проанализировала 
«задокументированные противоречия и критику» (как фактическую информацию, так и 
подозрения) в период с октября 2011 по октябрь 2012 года. Ведущие компании стран БРИК 
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были проранжированы по шкале от 0 до 100, и те, кто заработал более 50 баллов, попали в 
список высокорисковых. RepRisk выбрала по три наиболее проблемных из каждой страны. 

 В России самой критикуемой компанией стал «Газпром». С результатом 60 баллов 
газовая монополия заняла третье место в общем рейтинге БРИК. Компании припомнили 
антимонопольное расследование Еврокомиссии, а также частные жалобы экологов. 
Международная организация Society for Threatened Peoples обвинила монополиста в том, что 
прокладка газопровода Nord Stream нарушила традиционный образ жизни кочевых народов 
Севера. А претензии Всемирного фонда дикой природы были связаны с Приразломным 
месторождением. 

 При подсчете баллов учитывались также подозрения СМИ о взяточничестве в 
«Газпроме», создании компаний-однодневок в налоговых гаванях, запугивании критиков и 
партнеров. 

 Для сравнения, лидеру рейтинга, бразильской Vale, набравшей 66 баллов, припомнили 
многочисленные протесты сотрудников в Бразилии, Канаде, Колумбии, Гвинее, Мозамбике. 
Во время некоторых акций погибли или пострадали люди. Кроме того, Vale участвует в 
строительстве дамбы Belo Monte на Амазонке, из-за чего ее резко критикуют экологи. 
Китайская HEG Electronics, занявшая с 61 баллом второе место в рейтинге RepRisk, 
столкнулась с обвинениями в эксплуатации детского труда и опасных условиях работы на 
своих предприятиях, где собирают технику Samsung Electronics, Motorola и LG. 

 В «Газпроме» не стали комментировать рейтинг RepRisk. В самой же швейцарской 
компании подчеркнули, что рейтинг составлялся на основе сообщений на 13 языках. «Русский 
входит в их число, у нас есть русскоговорящие специалисты», — сказала РБК daily старший 
аналитик RepRisk Анна Тусон. 

 Две другие российские компании, которые также попали в рейтинг RepRisk, — 
«Арктикморнефтегазразведка» (АМНГР), получившая 53 балла, и ФЕМКО (50 баллов). Их 
подвели отдельные громкие происшествия. Так, в декабре 2011 года утонула принадлежащая 
АМНГР буровая платформа «Кольская», в результате чего погибли или пропали без вести 53 
человека. По данному факту было возбуждено уголовное дело. ФЕМКО стала фигурантом 
международного скандала, когда ее сухогруз «Алаид» заподозрили в транспортировке боевых 
вертолетов российского производства в Сирию. АМНГР вчера не ответила на запрос РБК 
daily. В московском офисе ФЕМКО не смогли оперативно прокомментировать исследование 
RepRisk. 

 Еще одна российская компания, вызывающая много вопросов, — ЛУКОЙЛ, однако, по 
словам Анны Тусон, она не была включена в исследование, так как ее пиковый индекс в 54 
балла был зафиксирован в апреле 2011 года. «В целом наибольшие риски среди всех 
компаний были выявлены нами в Китае, наименьшие — в Индии. Компании Бразилии и 
России характеризуются средним уровнем риска — они набрали в среднем в районе 40 
баллов», — отметила г-жа Тусон. 

 В RepRisk утверждают, что инвесторы, например пенсионные фонды, не раз меняли 
свои решения в отношении тех или иных вложений, ознакомившись с ее исследованиями. 
Эксперты, однако, полагают, что большинство банков и профессиональных участников рынка 
вряд ли придадут серьезное значение подобным рискам, так как ориентируются в первую 
очередь на финансовые показатели компаний. «Тем не менее такие риски могут быть 
значимыми для межгосударственных структур вроде ЕБРР», — пояснил РБК daily Павел 
Смолков, вице-президент компании «Марш», которая специализируется на консультировании 
в области рисков. 

РБК daily 
 
 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.12.2012 г. 
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Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 30, 6034 ▼ 0, 13 

EUR 40, 0599 ▲ 0, 10 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


